

nigen, wichtigen Glossen in seinem Gnomon auf die Exegese ein. Als Nachhülle dieser Schule kann man Beck (gest. 1878) bezeichnen. Seine Commentare wurden größtentheils von Lindemann herausgegeben. Einer seiner Schüler ist Kübel. Die Methode Beck's wird als emphatische bezeichnet.

Seit der Mitte des vorigen Jahrhunderts erfolgte die bereits angebahnte Versehung der theologischen Grundanschauung von der heiligen Schrift. Diese dritte Periode beginnt mit der Auflösung des Inspirationsbegriffes, der Gleichsetzung der heiligen Schrift mit profanen Schriften, ja mit dem Bestreben, die heilige Schrift philologisch und historisch möglichst ungünstig zu beurtheilen. Je überspannter vorher der Inspirationsbegriff war, desto ungezügelter stützte sich nun der Rationalismus auf den Inhalt der Schrift. Hatte man schon früher im Alten Testamente historische Ungenauigkeiten und Widersprüche finden wollen (Peyrerius, Hobbes, Spinoza u. A.), so machte man nunmehr die Ausdeutung solcher Verstöße zu einer Art von Princip. „Das protestantische Princip reagirte gegen die Macht einer heilig gesprochenen Tradition, deren mannigfache Unrichtigkeiten sich nicht länger verdecken ließen“ (Diestel). Man läugnete die überlieferte Geschichte des Canon (Baumgarten, Semler), ließ nur die geschichtliche, nicht die heilsgeschichtliche und religiöse Bedeutung gelten, übertrahzte das nationale und alterthümliche Colorit. Das rein Historische (Semler, gest. 1791) und Philologische (Ernelli, gest. 1781; Morus, gest. 1792) bildete den Grundzug der Auslegung, die Vernunft das Princip der Bestimmung des Ausgelegten (Kant). Damit war allen möglichen Theorien über die Entstehung des Alten und Neuen Testaments das Thor geöffnet und die Exegese zur historischen Kritik und Literaturgeschichte geworden (Eichhorn, Berthold, Breschneder, Koppe, Pott, Ammon, Schleiermacher, Paulus, de Wette, Strauß u. A.). In der Schleiermacherschen Schule hat die rationalisirende Exegese allmälig eine tiefere psychologische und religiöse Grundlage gewonnen (Lücke, Usteri, Luz, Neander). Dagegen hat die neue Tübinger Tendenzkritik das historische Moment besser zur Geltung gebracht und die heiligen Bücher aus den jeweiligen Zeitverhältnissen zu erklären gesucht (Baur, Schwager, Zeller, Köstlin, Strauß, Hilgenfeld, Voltmar, sächsischer Anonymus, Holsten u. A.). Ihre geschichtlichen Nachweise sind aber häufig Geschichtsconstructionen. Die Tendenzen der späteren Häretiker (Jubenchristen, Petriner, Pauliner) werden mit Unrecht in das apostolische Zeitalter zurückverlegt und die Auffassung der Schriften des N. T. viel zu spät angeföhrt. Weniger tendenziös haben Andere philologisch und historisch für die Exegese einen sichern Grund herzustellen gesucht (Winer, Gesenius, Fürst, Wilke, Buttmann); Andere haben, oft unter Vernachlässigung des theologischen Momentes, eine ge-

lehnte Anwendung davon gemacht (A. L. Knobel, Hugfeld, Hitzig, Ewald, A. L. Fritzsche, Bleek, Ünger, Meyer). Hengstenberg (gest. 1869) lenkte wieder in die orthodoxe, alttrinitationelle Auslegungsmethode zurück und machte das alte Lehrsystem der Kirche zur Norm der Exegese. Aber weder er selbst noch die verwordten Exegeten (Hävernick, Hartleb, Keil, Kliefoth, Philipp) konnten sich in diesen Grenzen halten. Hengstenberg berührte sich oft mit seinen rationalistischen Antipoden. Olshausen, Delitzsch, Böckler, Böhl, Luthardt, Dostorze, Gödet u. A. haben eine moderate positiv-gläubige Exegese; Tholuck hat die Patristik mehr als gewöhnlich berücksichtigt; die Erlanger Schule (Hofmann, Voll, Jahn u. A.) hat mit ihm die Geschichte der Offenbarung, namentlich die Reichs- und Heilsgeschichte in den Vordergrund gestellt, ihre Exegese ist aber nicht frei von Willkürlichkeit. Eine mehr zum Rationalismus hinneigende Mittelposition nimmt das exegetische Handbuch für das N. T. von Meyer, Huther, Lünemann, Diesterweg ein. Noch freier exegesten im N. T. Weiß, Beyschlag, Mangold, Holzmann, Weizsäcker, Schenkel, Weiffenbach, Hausrath, Höning u. A., im N. T. Wellhausen, Möldeke, Baubissin, Staude, Kaufisch u. A. In der alttestamentlichen Exegese steht die Graf'sche Hypothese, im N. T. die der Griesbach'schen entgegengesetzte Marcusehypothese im Mittelpunkte der Discussion.

Literatur. Zu A. Tertullianus, *De præscriptionibus*; Augustinus, *De doctrina christiana*; Vincentius, *Commonitorium*; Eucherius, *Liber formularum spiritualis intelligentiae*; Cassiodorus, *De institutione divinarum literarum*; Junilius, *Instituta regularia*; Melchior Canus (gest. 1580), *Loci theor. I 2—7*, mit Tertullian und Vincentius bei Migne, Theol. c. I; Stapleton, *Principiorum fidei doctrinalium demonstratio*, Paris. 1582, 5, 9—12; Holden, *Divinae fidei analysis und Chrismann, Regula fidei catholicae* bei Migne l. c. VI; Gerbert, *Principia theol. exegeticæ*, Aug. 1757; Möhler, *Symbolis*, 6. Aufl., Mainz 1843; Ruhn, *Einleitung in die kath. Dogmatik*, 2. Aufl., Tübingen 1859; Franzenlin, *Tractatus de divina traditione et Scriptura*, Romae 1870—1875; Scheeben, *Handbuch der kath. Dogmatik* I, Freiburg 1873; Heinrich, *Dogmatische Theologie*, 2. Aufl., I, Mainz 1881; Möhlem, *Confessionelle Lehrgesetze*, Hildegheim 1883. Für die ausländische Literatur ist instructiv die Pariser Zeitschrift *La Controverse* 1880 bis 1885. Außerdem behandeln die zahlreichen Hermeneutiken diesen Gegenstand und die Geschichte der Exegese. Vgl. katholischerseits: Patrizius, *De interpretatione scripturarum sacrarum*, Romae 1844. 1876; Lomb, *Bibl. Hermeneutik*, nach den Grundsätzen der kath. Kirche dargestellt, Fulda 1847; Kohlgruber, *Hermeneutica biblica generalis*, Vienas 1850; Wille, *Biblische Hermeneutik nach kath. Grundsätzen*, Würzb. 1863; Reithmayr, *Lehr-*